



UNIVERSIDAD DEL SURESTE  
DIPLOMADO EN COMPETENCIAS EDUCATIVAS VIRTUALES

Materia:

Enfoque Estratégico de la Educación Virtual

**“El Papel de la Universidad”**

Presenta: Islas Hernández Hilda Enriqueta

Profesora:

Maestra Sandra Daniela Guillén Pulido

Villahermosa, Tabasco, México

15 de Octubre, 2020

## **“El Papel de la Universidad”**

El presente Ensayo tiene como objetivo identificar el Papel de Universidad, dentro de la asignatura de Enfoque Estratégico de la Educación Virtual en el Diplomado en Competencias Educativas Virtuales. Para lograrlo se hace el planteamiento de la siguiente pregunta de indagación: ¿En qué medida el Papel de la Universidad dentro de la Educación Virtual es trascendental en el desarrollo de competencias educativas en la actualidad?

La educación en nuestro país se sustenta en el Sistema Educativo Mexicano, integrada por los niveles de educación inicial, educación básica, educación media superior y educación superior. Como en la mayoría de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (2017), en México un título de educación superior mejora los resultados en el mercado laboral en comparación con niveles educativos más bajos: los egresados de educación participan más en el mercado de trabajo, disfrutan de mejores resultados en materia de empleo y reciben unos salarios considerablemente superiores. Situación que se reconoce que ha cambiado en nuestro país, como docentes universitarios somos testigos que este planteamiento, no es real. Hoy hablar de universidad es tener presentes desafíos, debates, conocimiento, cambio, transformación social, investigación y pensamiento crítico. Refleja a la sociedad en su conjunto, su crecimiento, luchas, resistencias, democracia y equidad. Es mirar a los jóvenes, su movilidad social y oportunidades de mejora, se puede considerar que la universidad implica una educación como bien común con una función social.

El mundo cambia día con día, y la educación, en especial la universidad no puede ser indiferente a estas transformaciones que se presenta, incluyendo al aspecto económico, político, social y cultural. Parece acertado lo que menciona la maestra Sandra Daniela Guillen Pulido, en la antología de esta primera materia, “el mundo se encuentra inmerso en un proceso de cambio acelerado en todas las esferas de la vida humana, exige transformaciones profundas en la organización y operación de la educación en general.”

Se identifica como hilo conductor en la educación la escuela con sus directrices claramente marcadas formar y preparar para alcanzar el desarrollo integral de los estudiantes. La escuela es considerada como el espacio socializador necesario para todo ser humano, respaldada por los aspectos pedagógicos, metodológicos y estructurales para promover el desarrollo del proceso de enseñanza-aprendizaje. Una de las instituciones

sociales más importantes y necesarias para favorecer la inserción de los individuos en la sociedad como adultos responsables capaces de convivir con otros a pesar de las diferencias. Se reconoce así la importancia que tiene la escuela y nosotros como profesores en proporcionar a nuestros alumnos todas las herramientas que necesita para las situaciones que la vida diaria le presenta. Nuestro papel ante la educación, tiene un gran compromiso y responsabilidad social, que nos lleva a estar cada día más preparados, para lo que hoy se requiere. En el nivel universitario nuestra presencia tiene gran impacto como en los niveles educativos que le anteceden, menciona la maestra en la antología, los cuatro categorías en que se clasifican; organizacional, educativa, cognitiva y social.

Desconocía el sustento teórico de elementos tan importante como son los cuatro ejes de la responsabilidad universitaria: campus responsable, formación profesional y ciudadana, gestión social del conocimiento y participación social. Ejes que si miramos en retrospectiva, se encuentran en donde se realizamos nuestros estudios universitarios, hoy en la universidad que laboramos y continuamos preparándonos, sin embargo me pregunto, ¿somos conscientes de su existencia y de su estructura? De ahí es muchos momentos de reconocer y promover en nuestros alumnos la motivación porque conozcan el lema de la universidad, su ideario, su misión, visión y valores permite que se identifique con la institución que nos está dando los recursos necesarios en la formación profesional. Es oportuno mencionar que uno de los muchos aspectos que admiro en la universidad es la implementación que en las antologías de cada asignatura se proyecte y se dé a conocer los antecedentes históricos de la misma, misión, visión, valores, escudo, eslogan y mascota. Todo esto proporciona un sentido de identidad universitaria.

En la universidad se reconoce las nuevas tecnologías de información y comunicación como recursos necesarios para los grandes cambios sociales, culturales y económicos que se están viviendo. Hoy grandes agradecimientos y oportunidades que nos brinda en todos los ámbitos, sin embargo en la educación es trascendente su presencia, para el desarrollo integral de los alumnos y para el desarrollo de competencias en la actualidad.

Como universidad tenemos el reto de preparar a nuestros alumnos para encarar con éxito los desafíos actuales y futuros del mercado laboral, de ahí la importancia que tenemos como profesores de motivar a la preparación académica como parte del desarrollo profesional.

Se puede concluir que el objetivo planteado al inicio del presente ensayo es satisfactorio al identificar el Papel de Universidad, dentro de la formación profesional, para reconocer la importancia de este nivel educativo. En cuanto al planteamiento de la pregunta de indagación acerca de que ¿En qué medida el Papel de la Universidad dentro de la Educación Virtual es trascendental en el desarrollo de competencias educativas en la actualidad? Se puede responder que las universidades tienen un papel fundamental dentro de la educación virtual porque promueve el desarrollo de competencias, porque permiten al estudiante expandir su capacidad de usar el conocimiento relacionado con productos y procesos, aplicando destrezas y actitudes a las actividades que realiza.

*"Mi universidad es mi profesión." Amancio Ortega*

## Referencias

OECD (2017), OECD Economic Surveys: México 2017, OECD Publishing, Paris,  
<https://doi.org/10.1787/9789264292062>

Guillen Pulido, Sandra Daniela. Antología Enfoque Estratégico de la Educación Virtual. El Papel de la Universidad. Universidad del Sureste. 9-37 pág.